

Encuentro anual se realiza hoy:

Antesala de un incómodo Enade: Gobierno y empresariado enfrentarán cifras y disensos

La presidenta de Icare, Karen Thal, prepara un mensaje que valora la diversidad de voces empresariales y la necesidad de recomponer el tono de la relación pública-privada.

J. AGUILERA Y E. OLIVARES

Después de varias semanas marcadas por interpellaciones públicas y algunas descalificaciones del Gobierno al sector empresarial, el Presidente Gabriel Boric y los principales actores de su equipo económico han proyectado el mensaje de que "los datos" avalan una recuperación que no coincidiría con el diagnóstico de los privados, todo en la antesala de Enade hoy, la mayor cumbre empresarial del país. La propia Karen Thal, presidenta de Icare —que organiza el evento—, reconoció en un podcast de Cadem la incomodidad que envuelve a la cita: "Es evidente que las relaciones entre este gobierno y el mundo empresarial no están en su mejor momento".

En el empresariado existe expectativa por el discurso del Presidente Boric, pues algunos se preguntan si será como cuando galvanizó el "más Narbona, menos Craig", o aquel más conciliador de la semana pasada en Cesco Week. En cartas a los accionistas, o ahora mismo en sus juntas anuales (ver siguientes páginas), hay críticas expuestas sobre el estancamiento productivo, la inseguridad pública y las incertezas jurídicas.

Desde el Gobierno han intentado minimizar ese malestar por medio de un discurso que resalta "datos". Entre ellos, un Imacec de febrero (4,5%) mejor al esperado, haber evitado la recesión en 2023 o correcciones al alza en el crecimiento económico para 2024.

"Necesitamos un diálogo más basado en la evidencia que en la



El discurso del Presidente Boric fue valorado en Enade 2023, cuando hizo un llamado a la colaboración público-privada. Sin embargo, fue criticado la misma noche por anunciar el control estatal en la explotación del litio.

“Lamentablemente no se ve en el oficialismo un plan acorde a la magnitud del problema, ni la convicción necesaria para superarlo. El Gobierno ha sido inconsistente”.

GONZALO BOFILL,
 PRESIDENTE DE CAROZZI

retórica pesimista”, dijo por ejemplo, la ministra vocera, Camila Vallejo, el domingo en Canal 13. Mensajes similares han entregado ministros como Mario Marcel (Hacienda), Nicolás Grau (Economía) o Carolina Tohá (Interior).

“Despegue” económico

El mensaje del Gobierno replica el que entregó este miércoles

el propio Boric, que calificó dicha discrepancia como “paradójica”: “Los resultados fueron objetivamente mejor a lo que se esperaba y uno esperaría que eso se reconociera en el debate y no se cambien permanentemente los puntos de comparación”.

Sin embargo, en el ambiente privado la evaluación no es la misma. La presidenta de Sofofa, Rosario Navarro, expresó en entrevista con “El Mercurio” el sa-

“Nosotros no tenemos un interés de armar ningún mal ambiente. Lo que nos parece es que, al momento de llegar a un espacio de debate como este, es importante mirar la realidad con los datos, y no con anteojeras”.

CAROLINA TOHÁ,
 MINISTRA DEL INTERIOR

bado que “si bien hemos tenido ciertos tallos verdes, algunas gollondrinas, eso no hace verano”.

Karen Thal, además, también sostuvo que “estas peleas chicas entre Gobierno y empresarios lo único que hace es construir más desconfianza, que es justamente lo contrario de lo que se necesita para que recuperemos la inversión”.

En este escenario, el ministro de Economía, Nicolás Grau, re-

Los datos económicos que inquietan al sector privado

Inversión. De acuerdo al último Informe de Política Monetaria del Banco Central, la formación bruta de capital fijo disminuyó un 1,1% el año pasado, y se proyecta un retroceso de 2% en 2024.

Crecimiento. Con el crecimiento de 0,2% registrado en 2023, Chile se ubicó en los últimos lugares de América Latina y el Caribe, superando solo a Argentina, Venezuela y Haití.

Imacec. Al cierre de su segundo año, el gobierno del Presidente Gabriel Boric promedió un crecimiento mensual de 0,6%, el más bajo desde el retorno a la democracia.

Construcción. En uno de los sectores que enfrentan un panorama económico complejo, la Cámara Chilena de la Construcción proyectó que la inversión en el sector caerá 1,3% este año. Empeoró sus expectativas desde el retroceso de 0,3% que tenía a inicios de año.

Escenario fiscal. El Consejo Fiscal Autónomo alertó que el balance estructural del sector público cayó desde 0,2% en 2022 a -2,6% en 2023, además de constatar un aumento en la deuda bruta como porcentaje del PIB, y mayores intereses.

conoció que hay desafíos de largo plazo, marcados por un estancamiento en la inversión y la productividad, pero cree que eso no quita la posibilidad de reconocer los aspectos positivos. “La pregunta es ¿por qué, si estamos teniendo un buen comienzo de este año, en que vamos a volver a crecer, la discusión está en un tono tan pesimista? ¿Por qué estamos en un tono más pesimista hoy respecto a cómo estábamos hace seis meses, si estamos mejor en materia económica?”.

Mensaje de Thal

De acuerdo con personas allegadas al directorio de Icare, Karen Thal buscará centrar su mensaje inaugural en Enade en tres ejes. En primer lugar, que Enade es un lugar de encuentro de opiniones divergentes y que durante 46 versiones ha acogido a distintos Presidentes de la República. Es decir, se trata de un foro público.

En segundo lugar, que las dis-

crepancias son legítimas cuando se resuelven políticas públicas, y que es válido que la sociedad civil exprese reparos. De hecho, existen más de 1,5 millones de empresarios, señaló el 13 de abril la misma Thal en una columna en “El Mercurio”: “No hay evidencia de que los empresarios piensen algo sustancialmente distinto al sentido común de la mayoría de los chilenos”, escribió entonces.

Y en tercer lugar, su mensaje hoy plantearía que al final del día se debe recomponer el tono de respeto entre la comunidad empresarial y el Ejecutivo.

Después de Thal hablará el titular de la CPC, Ricardo Mewes, y luego el Presidente Boric.

El ministro de Hacienda, Mario Marcel, comentó que aspira a “que no sea un encuentro basado en frases, sino que vaya al fondo de los desafíos que tenemos y cómo nos podemos encontrar, aunque tengamos ideas distintas (...), en la búsqueda de un mejor futuro para nuestra economía”.